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精神面貌有提升
连续输给日本、韩国队之后，

战胜中国香港队、避免东亚杯垫

底，是这支国家选拔队的“底线”。
还好，李铁和他的弟子们守住了这

条底线。
临时接手球队，加起来一起训

练的时间不过十几天，正如李铁本

人所言，连一场正儿八经的热身赛
都没踢过就上东亚杯战场，确实太

过仓促。在这种情况下，想要让球
队的技战术来个大的提升，自然不

现实。作为本土教练，李铁也较好
地发挥了他的优势———当好“政

委”、做好思想工作，让球队呈现出

积极的姿态。

在公开场合，李铁不止一次地
强调，他挑选球员最基本的一点，

就是要有拼劲、有斗志、有荣誉感。
拼，是李铁对他们最重要的要求，

当然大多数人也做到了。
面对整体实力明显高出一截

甚至几截的日本、韩国两强，国足

都只输了一个球，没有出现大比分
惨败，也算符合球迷的基本预期。

尤其是对阵技术和配合出色的日
本队，国足在比赛即将结束时，还

由董学升攻入一球，体现出“李家
军”的作风顽强。

里皮愤而辞职之前，所指挥的
中国队最后一场比赛，是 40强赛

客场对阵叙利亚。回头来看，个人
能力和球队配置至少不比对手差

的男足，最后却憋屈地输了，很大
程度上恐怕就是因为“态度”，缺少

一股拼劲、“狠劲”，踢得不温不火。
老将于大宝在赛后谈及李铁

给球队带来的改变时说道：“他给
国家队带来了积极的态度，每一

名来到国家队的球员也都抱着同
样积极的态度。从第一次建队开

始李指导就强调，所有球员必须

全心全意，为国出战的愿望必须

非常强烈。”
不得不说，做思想工作，土帅

确实有这方面的优势。

进攻能力是硬伤
身披国家队战袍，态度自然是

最基本的要求；但光有态度没有内

容，那也是白搭。对于现在的中国
队而言，重要的还是要有进球能

力、赢球能力，而在这方面，“李家
军”做得远远不够。

踢后腰的李铁，深知防守对一
支球队的重要性，因此在做教练时，

他也是靠防守起家。但在进攻方面，
也许是受制于时间关系，这支国家

选拔队并未体现出什么亮点，中国
男足依然深受“锋无力”的困扰。

世界排名第 139位的中国香

港队实力有限，但即便面对这样一
个对手，在全场占据优势的情况

下，中国队也不过打入两粒定位
球，一粒是角球得分、一粒是点球。

而在运动战方面，几乎没有像样成
熟的套路。配合没打起来，速度也

没提起来，给人的感觉像是打到哪

算哪。综观三场比赛，国足在进攻

方面一直缺少办法，更多是依靠球

员的个人能力单干，防守靠抢，进
球就靠“蒙”。

如果以中国香港队作为参照
物，将来 40强赛乃至 12强赛的对

手，都比他们高很多。这样的比赛
都组织不起像样的进攻、体现不了

基本的战术思路，还能指望面对强

敌时进球？确实，这支选拔队没有
武磊、艾克森等好的进攻球员，但

从三场比赛所折射出的进攻手段
匮乏来看，略显保守的李铁能否在

这方面给国足带来进步，要画上一
个大大的问号。

当然，如果将来中国足协要选
择像李铁这样的主教练，也可以理

解。他们还有一个最大的好处：省
钱。反正一年花上亿价钱请来世界

名帅，同样也带不好中国队，还不
如用土帅经济实惠。

东亚杯对李铁而言，算是一次
考核，他交出的成绩单应该在 70

分以上。扶正，李铁能行吗？明年 3

月，世预赛 40强赛就将重燃战火，

留给足协犹豫摇摆的时间已经不

多了。
特派记者 关尹（本报釜山今日电）

    踢后腰出身的李铁，性

格脾气也很“铁”。他习惯我
行我素，无论是带这支选拔

队，还是执教武汉卓尔，都不大

爱与媒体打交道。好在接受记者

采访时，李铁还是能比较坦承地

交流，让外界更多地了解一些他。
记者： 对于这次东亚杯国足

的整体表现，你满意吗？

李铁： 刚刚经历了一个漫长
赛季，大家又来承担东亚杯的比

赛任务，身体确实非常疲劳，所有

人都在尽最大努力，我向他们表
示感谢和祝贺。我们在一起的训

练时间很短，甚至连一场公开赛

都没有踢。两期集训之后，球队就

直接来到韩国。通过这三场比赛，
还是学到很多东西，我也希望这

支球队能够越来越好。这个团队
在这里这么多天，一直都很辛苦。

球员们在场上的表现，就是对我
最好的回报。

记者： 对自己首次执教国家

队，如何评价？

李铁：非常荣幸，我也很骄傲

能成为中国国家队的主教练，这
是我儿时的一个梦想，也是长久

以来的一个梦想。将来，我会很骄
傲地跟自己的孩子们说起这件

事，爸爸实现了这个梦想。

记者：对阵韩国队时，中国队

在射门数、 控球率等方面的数据
非常差，你怎么看？

李铁： 很多时候光凭数据很
难评价一场比赛，就像我们第一

场跟日本队比赛，控球率差不多，
射门、传中、定位球还占优势，但

还是 1比 2输了。对韩国我们控

球率很低，对方给我们压力非常
大，但最后也只是因为一个定位

球输掉比赛。我觉得，比分还是非
常客观地体现了我们与日韩的差

距，但我还是很高兴我们的球员
在场上创造机会，努力给对手施

压、努力想踢不一样的足球。

记者：连续因为定位球丢分，

是什么原因？

李铁： 很明显，就是缺少训

练，他们在一起训练时间太少了。
从这支球队组队开始，包括准备

这次比赛的时间太短。如果有更

多时间一起训练磨合的话，我相

信情况能好很多。
记者： 接下来你是否会带领

中国队去参加世预赛 40强赛？

李铁：对于未来，谁也不知道

将会发生什么，谁也无法预料。只
能一步一步走好、把每一天的工

作做好。 特派记者 关尹
（本报釜山今日电）

    随着国足 2比 0 拿下中

国香港队， 中国足球的 2019

也落下大幕。 曲终人散时，可

以好好回味一番。

这一年，对上海足球而言

算是一个不错的收成：年初以
上港捧起超级杯揭幕，年末以

申花足协杯逆转夺冠收尾。尽

管还是广州恒大重得中超冠
军、成功收复失地，但在放赛

季金靴武磊留洋的情况下，上
港的表现已属不易。

相比之下，国字号的 2019

就有些不如人意。 迎来世界名
帅里皮的回归，到最后却变成

一出滑稽戏，国家队也痛失世
预赛 40强赛小组头名出线良

机，2022 年世界杯也许又是
一场梦； 同样高价请来的“神
奇教练”希丁克，也突然遭遇下课，本就

命运多舛的国奥队，前景更加不明……

这一年， 中国足球还发生了很多大

事。足代会在香河重新召开，新一届足协
领导班子上台， 以及酝酿许久的职业联

盟进入实质性阶段，有关 U23球员与外
援的诸多新政箭在弦上， 限薪限资一触

即发。中国足球职业联赛改革的大幕，在

经过 2019充分发酵之后， 也许即将开
启，令人憧憬。

辞旧盼迎新，新的一年，期待全新开
始。毕竟中国足球在 2020年还有两项重

要任务， 一是国奥队争取东京奥运会入
场券，另一个是国家队踢好世预赛 40强

赛剩余四轮、力争打进 12强赛进军世界
杯。 这两件事，哪件都不容易，能不能让

中国球迷多一点惊喜开心、 少一点伤心
流泪？

衷心祝愿，2020的中国足球， 所有
的不快都随风而去， 所有的愿望都梦想

成真！

李铁接受记者采访时坦言———

干好每一天 走好每一步
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“李家军”1胜 2负结束东亚杯

    2019 年的收官之
战，中国足球终于守候到
了一场胜利。依靠两粒定
位球得分，中国男足昨天
在东亚杯最后一轮中 2

比 0拿下中国香港队，避
免了场场不胜的尴尬。

当然，对于这支主力
国脚几乎全部缺席的“国
家二队”来说，球迷最关
心的恐怕不是球队成绩
如何，而是“临时主帅”李
铁的表现。谈不上惊喜，
但还过得去，对于李铁的
首次国家队主教练之旅，
也许这就是中肯的评价。

■ 李铁场边指挥

■ 吉翔（前左）比赛中
攻入一球
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